

Por: Montserrat Alom, Directora del CIRAD

Febrero 2024

Repensando el rol de la universidad desde la responsabilidad social, con miras a dialogar con el territorio y a humanizar nuestras sociedades

El pasado 6 de noviembre de 2023 tuvo lugar el [lanzamiento de la Cátedra Interinstitucional sobre Responsabilidad Social «Mónica Jiménez de la Jara»](#) en la Universidad Católica Silva Henríquez de Chile, fruto de un proyecto de gran envergadura liderado por seis universidades católicas chilenas. En el marco de este evento se organizó un Conversatorio con la participación de la [Dra. Cristina de la Cruz Ayuso](#) de la [Universidad de Deusto](#) (España), el [Prof. Francisco De Ferari Correa](#), Director de [Vinculación con el Medio](#) de la [Universidad Católica Silva Henríquez](#) (Chile), y la Dra. Montserrat Alom del CIRAD-FIUC, con la moderación del [Prof. Javier Villar](#) de la [Universidad Católica de Temuco](#) (Chile).

La presente nota retoma algunas de las ideas clave mencionadas durante dicho Conversatorio.

Sobre la relevancia de reflexionar sobre nuestra responsabilidad en una época de crisis y cambios acelerados

- Se apunta a la diversidad de formas en que la responsabilidad social ha sido entendida y gestionada por las universidades católicas a lo largo del tiempo: algunas la han institucionalizado mediante la creación de unidades o de cargos dedicados específicamente a su avance, mientras que otras han transitado a otros conceptos (como compromiso público o sostenibilidad) que están conviviendo y que, de alguna manera, responden a un mismo espíritu que es el papel de las universidades frente a la resolución de las necesidades de nuestras sociedades.
- En este contexto, es legítimo preguntarse si todavía tiene sentido hablar de responsabilidad y la respuesta es sin apelación afirmativa: en una época en que se suceden, y a veces desarrollan paralelamente, numerosas crisis (sanitaria, política, económica, social, educativa), y en una era en que las nuevas tecnologías (como la inteligencia artificial) están trastornando todos los ámbitos de nuestra vida, incluyendo la enseñanza y la investigación, es más urgente que nunca atender al llamado del Papa a humanizar nuestras universidades, precisamente con la finalidad de contribuir al bien común a través de las tres misiones que son propias a nuestras instituciones, y de los valores que nos unen como miembros de la comunidad católica.

Sobre la importancia de encarnar los valores que defendemos tanto dentro como fuera de la universidad

- Un aspecto fundamental consiste en encarnar estos valores que tanto deseamos transmitir a nuestros estudiantes y hacer valer frente al conjunto de actores con quienes interactuamos. Los discursos afuera de la universidad deben ir de la mano de las acciones internas, comportándonos siempre con respeto y dignidad con nuestros pares, sin ceder a la tiranía de las cifras ni tampoco a la de los rankings tradicionales, que exacerban la competición entre instituciones e investigadores y acaban desvirtuando el propio ser de la universidad.

Sobre el espacio de diálogo y de formación de la conciencia crítica que deberíamos ofrecer pensando en la sociedad que anhelamos

- Como lo comentaba el Cardenal Silva Henríquez en el año 71, la universidad es el espacio del diálogo y de la conciencia crítica, es decir, donde se debe formar el pensamiento crítico de la sociedad. Tiene pues mucho sentido repensar el rol de nuestras universidades, que deberían siempre cuestionar lo que impone el mercado y no tomarlo por hecho, así como impulsar la formación de personas sensibilizadas a la diversidad y preparadas así para entablar ese diálogo del que tanto nos habla el Santo Padre.
- En un periodo en que se espera que el conjunto de actores contribuya al bien común de nuestras sociedades, las universidades tenemos una función social que supone establecer vínculos con el territorio en que nos ubicamos, y combatir las injusticias que se dan en éste, que suelen ser estructurales. Este “habitar” el territorio supone que aprendamos a descentrar la mirada y a pensar en la sociedad, pensar en el lugar que ocupamos en ella y en el tipo de sociedad que queremos, para nosotros y para las generaciones futuras.

La grabación íntegra del evento se encuentra disponible en:

<https://www.youtube.com/watch?v=Elg4tt7kO70&list=PLUS6VIK6u89-e7Fs4mFRHIGJNBxDxBxOG&t=1s>

Universidades implicadas en la creación de la Cátedra: [Universidad Católica del Norte](#), [Pontificia Universidad Católica de Valparaíso](#), [Universidad Católica Silva Henríquez](#), [Universidad Católica del Maule](#), [Universidad Católica de la Santísima Concepción](#) y [Universidad Católica de Temuco](#).

Discurso de Su Santidad el Papa Francisco durante la Audiencia privada a los participantes en la Ceremonia del Centenario de la Federación Internacional de Universidades Católicas, Roma, 19 de enero de 2024: https://www.fiuc.org/article28_es.html